


+0,3 к сам.работе 1 за 
перемены!

Задание на перемены: 
Сделать как можно больше разных фото по теме 
«Новый год», не выходя из лицея. 
Важное условие: на фото должны быть все из 
команды-ряда! 
Из фото сделать ролик. Последнее фото этого дня 
должно быть в верхней одежде, на крыльце лицея 
с атрибутом Нового года.
Ролик и фото на крыльце отправить до 19.00 
куратору.
Побеждает только одна команда – та, в 
чьём ролике будет больше новогодних 
фото.   Награда ждёт вас!





Первая  10-ка
аквамарин
акварель
аквариум
акватория
аморальный

антигуманный
антидемократичный
антинародный
аполитичный
аритмичный



Прочитайте текст



Чем можно заменить цифры в тексте?



О
Г
З

М
П

С
П



ОГЗ (общее грамматическое 
значение)

 число, количество 
предметов и 
порядок их при 
счете



МП (морфологические 
признаки)

    разряд, падеж(у 
всех), число и род 
(у некоторых)



СП (синтаксические признаки)

   колич, дробные, собират. - 
любой член предложения, 

порядковые – определение, 
реже - сказуемое



Например: 
•Девять альпинистов 
разбили лагерь у подножия 
горы.

•  Второй дом от угла. 
•Я первый, ты второй.
•  Дома остались семеро 
козлят. 



Итак, ИМЯ ЧИСЛИТЕЛЬНОЕ – 
ЭТО…

    самостоятельная часть речи, 
которая обозначает число, 
количество предметов, порядок 
их при счете; отвечает на 
вопросы сколько, который? 
какой по счету? , имеет 
морфологические и 
синтаксические признаки 
разных частей речи.



Первый морфологический 
признак ИЧ – разряд по 

строению:
❑ Простое (1 слово состоит и 1 корня): два, 

четыре, сорок, пятый, шестеро…
❑ Сложное (1 слово состоит из нескольких 

корней): одиннадцать. пятьдесят, 
двухтысячный…

❑ Составное (1 ИЧ состоит из нескольких 
слов, каждое из которых может быть 
простым или сложным): сорок восьмой, 
сто пятьдесят четыре..



Разряды по значению:

❖Количественные:  пять
❖Собирательные: пятеро
❖Дробные: пять шестых
❖Порядковые: пятый



Количественные имена 
числительные (15 блоков в 

конспекте)
1. Обозначают количество предметов: 
два лицеиста, пять тетрадей…
2. Отвечают на вопрос СКОЛЬКО?
3. Начальная форма – И.п.
4. Изменяются по падежам
5. Не имеют рода! (кроме ОДИН, ДВА)
6. Не имеют числа! (кроме ОДИН)

На 
разво
роте



Один – одно - одна

Два – два - две



7. Один - одни

ИЧ «один» в форме мн.ч. – «одни» - 
может употребляться только!!! 

✔ с ИС, имеющими форму только мн.ч. : 
одни ножницы, одни сани…

✔ с ИС, обозначающими пару предметов: 
одни носки, одни туфли, одни 
перчатки…

ИНАЧЕ…



ИНАЧЕ:

Если ИЧ «одни» употребляется с другими 
ИС, то оно перестает обозначать число, 
перестаёт быть ИЧ,

а приобретает значение частицы только:  
На консультацию пришли одни 
мальчики.

    В доме остались одни дети.



8. Как склоняются количественные 
числительные? Правило 1 

✔ ИЧ «один» согласуется с ИС в роде и 
падеже и изменяется, как ИП:

И.п. красный      один
Р.п. красн-ого     одн-ого
Д.п. красн-ому     одн-ому
В.п. красный       один    шар
       красн-ого     одн-ого   рака
Т.п. красн-ым      одн-им
П.п. о красн-ом  об одн-ом

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!

Оформить





9. Правило 2 
✔ ИЧ «два», «две», «три», «четыре» 

имеет особые формы:
И.п.  Два, три, четыре
Р.п.  Двух, трёх, четырёх
Д.п.  Двум, трём, четырём
В.п.  Два (двух), три (трёх), 
Т.п.  Двумя, тремя, четырьмя
П.п. О  двух, о трёх, о четырёх

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



10. Правило 3 

✔ ИЧ от пяти до двадцати и тридцать 
склоняются, как ИС 3-го склонения КОСТЬ:

И.п.  КОСТЬ пять шестнадцать двадцать тридцать
Р.п.  КОСТИ пят-и шестнадцат-и двадцат-и 

тридцат-и
Д.п. КОСТИ пят-и шестнадцат-и двадцат-и 

тридцат-и
В.п. КОСТЬ пять шестнадцать двадцать тридцать
Т.п. КОСТЬЮ пять-ю шестнадцать –ю двадцать –ю 

тридцать-ю
П.п.о КОСТИ пят-и шестнадцат-и двадцат-и 

тридцат-и

Выделить окончания.
Блоки приклеить!



Вывод: (окончания в каких 
падежах совпадают?)

И.п.=В.п.

Р.п.=Д.п.=П.п.



11. Правило 4

✔ ИЧ сорок, девяносто, сто при склонении 
имеют только две формы:

И.п. сорок    девяносто    сто
Р.п. сорока   девяноста   ста
Д.п. сорока   девяноста   ста
В.п. сорок    девяносто    сто
Т.п. сорока   девяноста   ста
П.п. о сорока   девяноста   ста

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



Вывод (какие две формы имеют 
ИЧ сорок девяносто сто?)

И.п.=В.п. = сорок девяносто сто
Р.п.=Д.п.=Т.п.=П.п. =сорока девяноста 

ста



12. Правило 5
При склонении сложных имен 
числительных от 50 и далее 

изменяется каждая часть слова, 
хоть и пишутся они как одно!

Блоки 
приклеить!



✔ Каждая часть ИЧ от пятидесяти до 
восьмидесяти – изменяется как 
КОСТЬ+КОСТЬ:

И.п.  пятьдесят                         
Р.п. пятИдесятИ                      
Д.п. пятИдесятИ                     
В.п. пятьдесят                          
Т.п. пятьЮдесятьЮ              
П.п. о пятИдесятИ                  

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



Попробуйте сами!

• Семьдесят
• Восемьдесят



✔ Особо склоняются ИЧ «двести», «триста», 
«четыреста»:

✔ Вспомни склонение ИЧ два, три, четыре
И.п.  двести   триста   четыреста
Р.п. двухсот   трехсот   четырехсот
Д.п. двумстам   тремстам   четыремстам
В.п. двести   триста   четыреста
Т.п. двумястами   тремястами   

четырьмястами
П.п. о двухстах   трехстах   четырехстах

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



✔ Первая часть ИЧ от пятисот до 
девятисот – изменяется как КОСТЬ 

И.п.  пятьсот                         
Р.п. пятИсот                   
Д.п. пятИстам                 
В.п. пятьсот                        
Т.п. пятьЮстами          
П.п. о пятИстах                

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



Попробуйте сами!

• Шестьсот
• Семьсот
• Восемьсот
• Девятьсот 



13. Правило 9 

✔ В составных числительных изменяется 
каждое слово

И.п.  пятьсот  семьдесят шесть                     

Р.п. пятИсот    семИдесятИ    шестИ                   

Д.п. пятИстам    семИдесятИ    шестИ                

В.п. пятьсот     семьдесят   шесть                   

Т.п. пятьЮстами    семьЮдесятьЮ   
шестьЮ        

П.п. о пятИстах      семИдесятИ    шестИ          

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



Попробуйте сами!
• 111
• 124
• 764
• 308
• 814
• 986
• 767
• 801
• 312
• 506
• 934
• 507



14. Правило 10 

✔ ИЧ «тысяча» изменяется, как ИС 
«туча»:

И.п.  тучА      тысячА
Р.п.  тучИ      тысячИ
Д.п.  тучЕ      тысячЕ
В.п.  тучУ      тысячУ
Т.п. тучЕЙ   тысячЕЙ
П.п. о тучЕ    тысячЕ

Выделить 
окончания.
Блоки 
приклеить!



Попробуйте сами!

• 1814
• 1980
• 2345
• 3456
• 4567



15. Количественные ИЧ в 
предложении:

• Подлежащее: На дереве осталось 
шесть яблок.

• Сказуемое: Дважды два – 
   четыре
                                               _

• Принеси мне две книги.
• Приходи в т.ри. с.ор.ок. 

Подчеркнуть 
как члены 
предложения.
Блоки 
приклеить!





Работа в парах 
«Символ года»





Собирательные имена 
числительные (10 блоков)

1. Обозначают количество предметов как одно 
целое: двое, трое, четверо, пятеро, шестеро, 
семеро, восьмеро, оба, обе.
2. Отвечают на вопрос СКОЛЬКО?
3. Образуются (кроме оба, обе) от 
количественных с помощью суффиксов -ер-, -
ой-
4. Начальная форма – И.п.
5. Изменяются по падежам
6. Не имеют рода!!! (кроме ОБА, ОБЕ)



7. Употребляются ТОЛЬКО с 
ИС, которые:

❖ Обозначают людей мужского пола 
(четверо учеников, трое друзей);

❖ Обозначают детёнышей (волк и семеро 
козлят, трое котят);

❖ Имеют только форму множественного 
числа или обозначают парные 
предметы (трое ножниц, двое брюк, 
двое перчаток).



8. Как склоняются собирательные 
числительные? 

✔ Как имена прилагательные во 
множественном числе:

И.п.  весёлые   пятеро
Р.п.  весёл-ых   пятер-ых
Д.п.  весёл-ым   пятер-ым
В.п.  весёл-ые   пятеро
         весёл-ых    пятер-ых
Т.п.  весёл-ыми   пятер-ыми
П.п.  о весёл-ых   пятер-ых



Попробуйте сами!

• Двое
• Трое
• Четверо
• Шестеро
• Семеро
• Оба 



9. Как склоняются собирательные 
числительные? 

✔ Особо изменяются ИЧ «оба», «обе»:

И.п.  оба   обе
Р.п.   обоих   обеих 

Д.п.   обоим   обеим
В.п.    обоих (оба),   обеих (обе)

Т.п.   обоими   обеими
П.п.    об обоих   обеих



Попробуйте сами!

• Оба стола
• Обе лицеистки
• Оба мужчины
• Обе  стороны



10. Собирательные ИЧ в 
предложении:

В предложении  являются одним членом 
предложения с существительным 
(запиши примеры):

• Подлежащим
• Сказуемые
• Дополнением 



РЕФЛЕКСИЯ 
«Три открытия дня»

  



С наступающим Новым годом!

Сделаем общее фото



1. Выучить 10-ку
2. Выучить записи и блок-схемы в тетради 

(по параграфам 108-113).
3. Закончить таблицу «Символ года».
4. Выучить «Говори правильно!» (к ср-пт)
5. Выучить отрывок из сказки (к ср-пт).


